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chapitre se préparent spirituellement à assurer

leur mission durant ces trois jours, comme vous

pourrez le découvrir avec le témoignage sur une

récollection dédiée à cela. Découvrez également

le deuxième volet de notre entretien avec Gilles

Fresson à propos de l‘histoire de la cathédrale

de Chartres et les nombreuses richesses qu’elle

abrite, puis le portrait de pèlerin vous présentera

Guillaume et son chapitre St Joseph artisan.

Enfin, ne manquez pas l’agenda de la rédaction

dont les  podcast de formation  en partenariat

avec l’Homme Nouveau    et les offres spéciales

que vous propose SAJE Distribution à

l’occasion du Jubilé du Sacré-Coeur. 

Bonne lecture, et que Dieu vous bénisse ! 

L’É DITO 
L A  R É D A C T I O N  

Voici que nous nous trouvons dans la joie du

temps Pascal, si propice pour nous émerveiller

de ce que Dieu a fait pour ses enfants par le

sacrifice de son Fils bien-aimé et sa glorieuse

Résurrection !

Voici également que nous prions pour le repos

de l’âme du pape François, rappelé auprès du

Père en ce lundi de Pâques, et que nous prions

pour notre Mère l’Église pour laquelle s’ouvre la

période de discernement afin de choisir le

successeur de Pierre. Confions tout cela à

Notre-Dame de Chartres et au Saint-Esprit !

Et voici un appel de Chartres riche en contenus

nous préparant à notre pèlerinage de Pentecôte

qui approche ! Pour commencer Thibaud Collin

nous apporte un éclairage concret sur les

raisonnements pernicieux qui sous-tendent le

projet de loi sur la fin de vie dont nos députés

discutent en ce moment-même : voilà une autre

intention de prière et de mobilisation. 

Le pèlerinage approche, sans doute beaucoup

d’entre vous sont-ils déjà inscrits, et les chefs de 

hers pélerins, 
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LES SOPHISM ES DE LA LOI  
SUR «  LA FIN DE VI E  »  

Autant dire que la question est récusée au nom du

relativisme éthique et anthropologique. Chacun serait

la mesure de ce qui lui semble être bon pour lui-même.

Dès lors, la question est la suivante : ce subjectivisme

peut-il devenir la source d’un droit objectif opposable

à un tiers quelconque qui, à ce titre, devrait entrer dans

la poursuite de ce « bien » ?

L’hypothétique devoir de la société, représentée par le

tiers, peut-il être fondé sur un « droit » strictement

subjectif ? La réponse est non car ce « droit » n’en est

justement pas un. 

On peut très bien comprendre qu’une personne en fin

de vie, souffrant et ne voyant pas le sens d’une telle

souffrance, puisse concevoir sa propre mort comme

un bien, identifié à un soulagement, et veuille la

soustraire au déploiement de l’ordre naturel. Mais une

telle perception est-elle source d’un droit exigeant

d’autrui le devoir de l’honorer ? Il n’en est rien !

Rappelons que le droit est l’objet de la vertu de justice

puisque celle-ci consiste à rendre à chacun ce qui lui

revient objectivement dans telle ou telle situation de

vie. De quoi une personne souffrante et désespérée

a-t-elle en vérité besoin ? D’être aimée, soulagée

et accompagnée pour vivre pleinement les

derniers temps de sa vie jusqu’à sa mort naturelle.

En effet, la vie humaine est un bien fondamental et

c’est d’ailleurs à ce titre qu’elle est l’objet du premier

droit, en l’occurrence le droit à la vie. Conditionner la

vie d’une personne à son bon vouloir et/ou à son état

intérieur de détresse consiste ipso facto à remettre en

cause l’objectivité du droit à la vie. 

Utiliser la rhétorique de l’aide et de l’assistance pour

rendre empathique une telle transgression de la loi

fondamentale de toute société humaine est la

manifestation qu’un tel projet de loi est inspiré par

l’esprit du mensonge.

Comme toujours, en effet, dans ce type de loi « sociétale » et

permissive subvertissant la loi morale naturelle, le langage est

manipulé pour susciter l’adhésion du plus grand nombre

jusqu’alors réticent ou en tout cas dubitatif sur la prétendue «

avancée » que représenterait une telle loi. 

Ici il y a deux expressions qui ne cessent de revenir pour

présenter un tel projet mortifère : « aide à mourir » et « suicide

assisté ». Aider et assister sont des verbes qui ont un sens

spontanément mélioratif. Les accoler à « mort » et à « suicide »

permet d’adoucir et même de bonifier la perception de ces des

deux terribles réalités. En effet, aider est une activité

formellement altruiste. L’aide est « l’action d’intervenir en

faveur d’une personne en joignant ses efforts aux siens. » (Le

petit Robert). Et assister, quasi synonyme d’aider, signifie «

seconder quelqu’un dans sa tâche ou ses fonctions » (idem).

Aider ou assister implique donc d’entrer dans l’intention d’une

personne pour lui permettre de réaliser un bien qui est

l’objet de cette intention. 

Ce bien, la tradition philosophique nous l’apprend à la suite

d’Aristote, est toujours ce qui apparaît au sujet agissant, à tort

ou à raison, comme désirable. Personne en effet ne pose un

acte en vue d’un mal voulu en tant que mal. Mais la question

morale naît du questionnement sur la nature réelle de ce qui

apparaît subjectivement comme un bien. Est-ce un vrai bien ou

au contraire un bien apparent, c’est-à-dire un mal objectif

apparaissant illusoirement comme un bien ? La question sur la

vérité du bien est le cœur du discernement moral. 

Véritable serpent de mer législatif, le projet de loi sur « la fin de vie » ne cesse de hanter les commissions

parlementaires. Une minorité influente s’active pour qu’il aboutisse dans les meilleurs délais. Il convient donc

plus que jamais d’être conscient de ses enjeux et de travailler à réfuter les sophismes sur lesquels il repose.
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Jésus savait-il 
qu’il était Dieu ? 

Reprenant l’argumentaire des Saints Pères contre

l’hérésie monothélite (qui refusait de reconnaître

l’existence en Jésus de deux volontés distinctes, divine

et humaine), il relève que les actions humaine du

Christ requièrent un acte de la volonté et donc d’une

intelligence créée : on ne peut donc se contenter de lui

attribuer la science divine incréée, il faut dire qu’il y a

également dans l’âme du Seigneur une science

humaine créée. En bref, vrai Dieu, le Christ participe à

la connaissance de Dieu, mais vrai homme, il a une

connaissance d’homme, semblable à la nôtre.

Entièrement semblable ? Nous allons voir que Jésus

demeure un cas particulier… 

La question mérite d’être posée : 

elle revient à l’occasion de la lecture

de nombreux passages des saints

évangiles, depuis la « fugue » et le

recouvrement de Jésus à Jérusalem

jusqu’à l’agonie à Gethsémani et

aux derniers mots sur la croix :   

« Mon Dieu, mon Dieu, pourquoi

m’as-tu abandonné ? ». 

Jésus savait-il qu’il était Dieu ? 

Depuis quand et par quel mode ? 

Apportons quelques réponses 

théologiques et scripturaires 

appuyées sur la tradition de l’Église. 

Le caté 
du mois 

Par l’Abbé Paul Roy, FSSP 
paru le 12 janvier 2025 sur claves.org (1  partie) re 

Image du film "The Young Messiah" par Cyrus Nowrasteh, 2016 

L’apport de la théologie : connaissance
divine et science(s) humaine(s) en Jésus 

La question de la connaissance humaine et divine de

Jésus s’enracine dans la réflexion plus large que

déploie Saint Thomas d’Aquin sur le mystère de

l’Incarnation. Dans l’union « hypostatique » en effet

deux natures complètes sont unies par une même

personne : la personne divine du Fils assume une

nature humaine en Jésus. Contre diverses opinions

hérétiques anciennes, Saint Thomas montre  que le

Fils de Dieu a assumé une âme rationnelle complète ,

dont il étudie les propriétés . 
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Trois niveaux de science humaine 

Quant à cette science créée qui fut dans l’âme de Jésus,

Saint Thomas distingue en effet trois niveaux :   

–  la science des bienheureux,  ou vision béatifique

(celle des saints qui voient Dieu en Paradis) était dès

ici-bas au sommet de l’âme du Christ, dès le premier

instant de sa conception . En effet, puisque sa mission

est de mener les hommes à cette connaissance

bienheureuse, il faut que l’humanité du Christ ait joui

dès ici-bas de ce niveau suprême de science créée. En

outre, unie hypostatiquement (dans l’unique personne

du Fils) à la divinité, la nature humaine de Jésus est

constituée dans un état plus élevé encore que celui des

saints, et ne peut donc être privée de leur degré de

connaissance : l’âme (humaine) du Christ voit Dieu

plus clairement que n’importe quelle autre créature

affirme ainsi Saint Thomas d’Aquin. 
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–  à un niveau inférieur, le Christ en tant qu’homme a

également possédé une  science « infuse »  qui lui

faisait connaître toute la réalité créée, et lui permettait

en particulier de disposer des connaissances

nécessaires à l’accomplissement de sa mission.   

– enfin l’âme humaine du Christ disposait aussi d’une

science habituelle  apte à être  acquise  (par ses

propres actes). En effet, rien de ce que Dieu a mis

dans notre nature ne fait défaut à celle assumée par le

Fils, dont les Saintes Écritures rapportent qu’il connut

un certain progrès quant à la sagesse (humaine) : « Et

Jésus croissait en sagesse, en âge et en grâce devant

Dieu et devant les hommes » (Lc 2, 52). Cette science

acquise était comme la nôtre susceptible de progrès et

portait sur tout ce qui peut être connu par les moyens

naturels de l’âme, c’est-à-dire par l’intermédiaire des

sens.   

–  jouissant au sommet de son âme humaine de la

vision des bienheureux, le Christ connaissait

également comme homme, dès le premier instant de sa

conception, le mystère de l’union des deux natures

dans sa personne divine.   

– bénéficiant en vue de l’accomplissement de sa

mission d’une science infuse supérieure à celle de

toutes les autres créatures (même angéliques), à ce

niveau de science Jésus ne pouvait encore ignorer sa

nature et sa mission.   

– c’est seulement au niveau de sa science acquise,

selon le mode commun de la nature humaine, que la

question peut se poser sérieusement. Et quoiqu’il en

soit, cette connaissance n’était jamais absolument

séparée de ce que l’âme du Sauveur voyait de science

béatifique ou infuse. En certains instants cependant,

ces niveaux supérieurs purent sembler presque

occultés, expliquant le trouble et l’angoisse exprimés

par Jésus à Gethsémani ou au Golgotha. Jésus savait-il qu’il était Dieu ? 
La réponse de la théologie 

Cette première mise en place permet de poser les

principes nécessaires à une réponse raisonnée ? Jésus

savait-il qu’il était Dieu ? Avec les Pères de l’Église et

les théologiens de la tradition catholique, il faut

affirmer sans hésiter que le Christ connaissait sa nature

et sa mission divine. Comment le comprendre ?

Revenons simplement à notre distinction des  quatre

sciences du Sauveur  : la science divine incréée (en

vertu de sa nature divine) et les trois niveaux de

science humaine (vision béatifique, science infuse et

science acquise). Cette mise en place permet de rendre

compte efficacement des données des évangiles, dans

lesquels Jésus paraît à la fois susceptible d’apprendre,

voire d’ignorer, certains éléments ou événements, et

connaît et affirme toutefois sans ambages sa nature et

sa mission divine.   

– participant à la nature, et donc à la science éternelle

et incréée de Dieu, la personne (divine) du Verbe ne

pouvait ignorer le mystère de l’Incarnation et de la

mission visible du Fils.   

Le caté du mois 

1  • Con tre les Docètes notamment, pour qui le corps de Jésus serait

seulement apparent ; ou encore, concernant l’arianisme et

l’apollinarisme, contre lesquels le Concile d’Éphèse avait parlé en 431

d’une « chair animée par une âme rationnelle » 

2  • En effet, sans une âme rationnelle complète, le Christ n’aurait pas

été vraiment homme. Or selon le grand principe des Pères de l’Église,

« n’est sauvé que ce qui est assumé » : notre humanité n’aurait pu être

convenablement rachetée si le Fils n’avait pas pris une nature

humaine complète. Par ailleurs, l’obéissance de Jésus et son mérite

montrent une intelligence et une volonté humaines. 

3  • Au sujet de son âme, Saint Thomas se demande ensuite si elle fut

dotée de la grâce, si elle possédait les vertus (lesquelles ?), les dons du

Saint-Esprit, certains charismes, si cette grâce fut donnée au Christ

comme tête de l’Église ? Puis il s’intéresse à la science qui fut dans

l’âme du Seigneur. 

4  • Saint Thomas d’Aquin, Somme Théologique, IIIa Pars, q. 9, a. 2

et q. 34, a. 4. 

5  • Somme Théologique, IIIa Pars, q. 10, a. 4. 

6  • Pie XII, Mystici Corporis Christi, 1943, DS3812. 

R éférences

Lire la suite de l’article sur claves.org 
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Artisan 
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Guillaume, depuis combien de temps 

êtes-vous pèlerin de Chartres ?  

Comment avez-vous connu le pèlerinage 

de Notre-Dame de Chrétienté ? 

Je suis pèlerin de Chartres depuis sept ans 

et j’ai connu le pèlerinage par l’intermédiaire 

de mon épouse. En effet, lorsque je suis arrivé

dans sa famille, le pèlerinage était déjà une

institution. Durant ces sept ans, j’ai eu la chance

de faire partie des équipes Charlie, à la

circulation, avec mon beau-père, avant de revenir

dans la colonne, avec mon nouveau chapitre,

Saint Joseph Artisan. 

Pouvez-vous nous parler un peu de vous ?

Quel est votre métier, avez-vous 

des engagements ? 

Je m’appelle Guillaume Cahen, j’ai 35 ans, 

je suis marié et j’ai trois enfants. J’habite 

à Orléans et je fréquente la paroisse de Notre- 

Dame de Recouvrance avec l’ICRSP. À  titre

professionnel, j’exerce le métier de tailleur

de pierre. À titre personnel, je suis engagé 

chez les Compagnons du Devoir et auprès 

de l’association SOS Calvaires. Je suis

également président de l’association du Saint

Devoir de Dieu, qui a pour objectif

d’organiser et/ou de rejoindre des pèlerinages,

entre artisans catholiques issus 

du compagnonnage. 

guillaume

Vous marchez avec le chapitre Saint Joseph

artisan, pouvez-vous nous expliquer quand 

et comment ce chapitre a été créé ? 

Le chapitre Saint Joseph artisan, a été créé dans 

la continuité de notre pèlerinage annuel à la Sainte

Baume. En avril 2023, a eu lieu la première édition 

de ce pèlerinage, par un petit groupe de jeunes artisans

catholiques. J’ai même rejoint ce groupe en juillet 2023

et dans la continuité, j’ai rapidement souhaité mettre   

en place un chapitre pour Chartres. J’ai soumis 

ce projet à Monsieur l’abbé Raffray, que j’avais 

eu la chance de rencontrer en août, lors d’une

initiation à la taille de pierre, dans mon atelier.   

Il m’a mis en relation avec la direction des pèlerins 

et le nous avons réalisé notre premier pèlerinage 

l’an dernier, avec une douzaine de pèlerins. 
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portrait de pélerin 

Quelle est la spécificité de ce chapitre ?

Pourquoi Saint Joseph artisan ? 

Nous sommes exclusivement des hommes, 

des artisans pratiquant notre métier et que nous

sommes tous membres d’une société

compagnonnique. Il existe un second chapitre,

qui a été créé cette année, qui est un chapitre

exclusivement féminin.   

Notre volonté au travers de ce choix, est de s’inscrire

dans la continuité du scoutisme. Nous avons souhaité

nous placer sous la protection de Saint Joseph artisan

car il est pour nous la représentation idéale 

de l’homme de métier. Il est également le saint patron

des charpentiers et nous en avons plusieurs dans notre

groupe. Nous sommes également très attachés 

à la prière à Saint Joseph écrite par Saint Pie X, 

que nous récitons plusieurs fois pendant 

le pèlerinage et durant l’année. 
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Combien de pèlerins marchent 

dans votre chapitre ?   

Nous espérons pouvoir doubler notre effectif 

de 2024 par le recrutement naturel qui a eu lieu lors 

de l’édition précédente. De plus, plusieurs jeunes

hommes et femmes, nous ont rejoint sur notre groupe 

WhatsApp pendant l’année.   

Votre chapitre a-t-il une vie en dehors 

du pèlerinage (retraite, retrouvailles, etc.) ? 

Nous faisons d’autres pèlerinages comme celui de la

Sainte Baume. Certains jeunes vivent dans les mêmes

communautés, ce qui leur permet de tisser du lien 

en marge des pèlerinages. Nous souhaitons dans 

un futur proche, avoir le soutien d’un aumônier, 

afin de permettre un meilleur accompagnement

liturgique et spirituel des membres 

de notre association 
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Est-il possible pour les pèlerins 

qui le souhaitent de rejoindre votre chapitre

pour aider, accompagner ? 

Il n’est pas possible pour les pèlerins qui le souhaitent

de nous rejoindre s’ils ne sont pas membres d’une

société compagnonnique. Nous avons nos propres

codes et nous ne souhaitons pas exclure quelqu’un

sans le vouloir. En revanche, merci à ceux qui

parleront de nous auprès des compagnons de leur

entourage afin de faire grossir nos rangs. 

À ce jour, nous n’avons pas de chapitre Anges gardiens

qui nous soit rattaché. Celui-ci pourrait nous être

d’une grande aide et ne nécessite pas d’être

compagnon. Bien sûr si des compagnons sont trop

âgés par exemple et souhaitent nous soutenir 

par la prière nous en serions très touchés.   

Un message pour tous les lecteurs 

de l’Appel de Chartres et les pèlerins ? 

Que Saint-Joseph, patron des artisans et modèle 

de silence, de force et de fidélité, vous accompagne 

sur ce chemin. Que l’esprit du compagnonnage, 

fait de transmission, d’humilité, de fraternité 

et d’amour du bel ouvrage, éclaire chacun 

de vos pas vers Chartres. 
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portrait de pélerin 

Dans quelle colonne de région 

vous trouvera-t-on cette année ? 

Nous sommes rattachés à la colonne de la région

Centre par commodité, étant moi-même du Centre. 
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P R I È R E  

« Je t'avoue que j'avais la flemme de venir

parce que je ne savais pas à quoi m'attendre

mais j'ai passé un super week-end » m’a

confié, en me quittant, un jeune chef  de

chapitre, dont nous tairons le nom. Objectif

réussi donc ! Et effectivement, la récollection

de région est un moment essentiel pour la

préparation du pèlerinage. Ni une retraite, ni

un week-end entre amis, nos récollections de

préparations sont basés sur trois piliers : la

prière, la formation et la convivialité. 

La récollection de région sud-ouest

s’est tenue à Pau, les 22 et 23 mars

2025. Tous les cadres des chapitres

étaient invités à y participer à cet

événement, aussi bien les chefs de

chapitre que leurs adjoints, ainsi que

les pèlerins soutiens originaires du

sud-ouest et les cadres des chapitres

anges gardiens. Presque quarante

personnes y ont participé. 

Parce que « Dieu premier servi », la récollection,

commencée par la messe, a été ponctuée de moments

de prières : chapelet en milieu d’après-midi, adoration

le samedi soir, confessions, et messe du dimanche.

Nous étions d’ailleurs suffisamment nombreux pour

qu’elle soit chantée (grégorien et polyphonie). 

Préparation du pèlerinage 2025 

Be lle mobilisation 
dans le su d-ou e st !  
par FX Williamson  •  Chef de Région Sud-ouest 
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C O N V I V I A L I T É  
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F O R M A T I O N  

Et parce que dans « amitié chrétienne », il y a aussi le

mot « amitié », les apéritifs ont permis de faire

connaissance, tandis que la tartiflette, désormais

traditionnelle, a été particulièrement appréciée après

une journée dense de topos. Chacun est désormais au

travail, en attendant de conduire, avec l’aide de Dieu,

son chapitre sur les routes de Chartres, à la Pentecôte

prochaine ! 

Parce que pour être un bon

chef  de chapitre, il faut être

prêt. Nous avons donc eu le

plaisir de recevoir plusieurs

enseignements, sur le thème du

pèlerinage, la Chrétienté, sur la   

messe traditionnelle, ou encore la mission. Nous avons

aussi évoqué différents points sensibles de l’actualité

de l’Église, afin d’être capables de répondre à nos

pèlerins. 

Plusieurs ateliers ont enfin permis aux chefs de

chapitres de travailler et d’échanger par « catégories »,

anges gardiens, familles et enfants, adultes. Les jeunes

chefs ont ainsi pu profiter de l’expérience de leurs

ainés. « Le fait de rencontrer les autres chefs de

chapitre est une très bonne chose », approuve Paul,

chef  de chapitre Saint François-Xavier. « Ces deux

jours m’ont motivé pour préparer au mieux le

pèlerinage et les méditations ». 

La région Sud-Ouest regroupe les anciennes régions 

Aquitaine et Midi-Pyrénées, soit 13 départements 

  Elle compte, pour cette année, 15 chapitres adultes, 

3 chapitres familles et 1 chapitre enfants. 

L e s  j e u n e s  c h e f s
o n t  a i n s i  p u  p ro f i t e r
d e  l’ e x p é r i e n c e
d e  l e u r s  a i n é s .

C e s  d e u x  j o u r s  m ’ o n t
m o t i v é  p o u r  p r é pa r e r
au  m i e u x  l e  p è l e r i n a g e
e t  l e s  m é d i tat i o n s .
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Me ssage de
Notre-Dame de

Chréti enté 
à l’occasion du

rappel à Di eu
du Pape

François 

À la suite de l’annonce du

rappel à Dieu de notre Pape

François ce 21 avril 2025, Notre-

Dame de Chrétienté invite tous

ses pèlerins à prier pour le repos

de son âme, et à remercier

Notre Seigneur Jésus-Christ

pour les grâces reçues pendant

les douze années de ce

pontificat. 

Que Notre-Dame de Paris et

Notre-Dame de Chartres

accordent à ses enfants

endeuillés par cette disparition

les grâces de la consolation et

de l’espérance. 

11

Que l’Esprit-Saint, souffle de

sagesse et de vérité, donne au

conclave à venir l’intelligence et

le conseil pour discerner le choix

de notre futur pape, la force et la

science pour affronter avec

courage et fidélité les défis de

notre Église, la piété et la crainte

de Dieu pour donner à l’Église

dans la prière et l’humilité le

pasteur qui la gardera dans la

fidélité au dépôt de la foi. 

Notre-Dame de la Sainte

Espérance, convertissez-nous ! 

Philippe Darantière 

Président de Notre-Dame de

Chrétienté 
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Le contexte historique 
de la parution de Quas primas 
par Guillaume Bernard, professeur

d’Université, historien du droit 

Guillaume Bernard nous présente 
le contexte ecclésial de la parution 
de Quas Primas, dans la continuité 

des encycliques de la fin du XIX  siècle,
ainsi que le contexte politique en 1925,
dans l’entre-deux guerres. Puis il nous

explique pourquoi la réception 

e 

de cette encyclique fut mitigée,
notamment en France. 

La doctrine de Quas Primas 
par Jean de Tauriers, 

ancien président de NDC 

Jean de Tauriers commente et analyse
pour nous Quas Primas, nous explique

en profondeur le cœur de cette
doctrine du règne social du Christ, 
et à quelles erreurs Pie XI répond ;
après quoi il nous dit en quoi cette

doctrine est toujours actuelle 
et pourquoi NDC y est si attachée. 

Les ennemis du Règne 
social du Christ 

par Michel, chef de région à NDC 

Après avoir bien compris que le Christ
est Roi de nos cœurs, intelligences,

volontés, mais aussi de nos sociétés,
Michel nous montre les différents

ennemis du Christ-Roi : le naturalisme,
la Révolution et le libéralisme, 

et parfois nous-mêmes, pas 
nos tiédeurs et nos lâchetés.   
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À l'occasion du centenaire de l'encyclique Quas primas, le bi-mensuel L'Homme Nouveau 
et Notre-Dame de Chrétienté se sont associés dans une initiative commune en réalisant 
9 podcasts pour développer différents aspects de la royauté du Christ. 
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Un martyr du Christ-Roi, 
 Francisco Alleu, et les retraites 

ignaciennes 
par Abbé Christophe Toulza • FSSP 

Monsieur l’abbé Toulza, prédicateur
régulier des exercices de Saint Ignace,
nous montre à quel point ceux-ci sont

parfaitement indiqués pour faire 
de nous des soldats du règne social 

du Christ, sous l’étendard du Christ-Roi,
ainsi que pour discerner du choix 

des moyens.   

Les moyens d’action 
pour le règne du Christ 

par Philippe Darantière, 
président de NDC 

Il est temps de songer à agir, c’est ce 
à quoi cet épisode nous invite, avec
Philippe Darantière, notre président. 
Où agir, dans quels domaines, avec

quelles audaces et quelles prudences,
dans quel but, quels moyens privilégier,

comment porter du fruit ?   

Dieu donnera la victoire 
par Hervé Rolland, 

ancien président de NDC 

« Les hommes d’armes batailleront », 
et Hervé Rolland nous montre que
l’essentiel est de batailler, car c’est 

la Providence divine qui agit ensuite.
Ainsi, malgré les échecs, nous saurons

garder l’Espérance, car quels que soient
les fruits visibles, les fruits surnaturels
d’une action enracinée dans le Christ 

ne peuvent être qu’infinis !   
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La sainteté, levier 
de transformation sociale   

par l’Abbé Jean de Massia • FSSP
aumônier général de NDC 

Pour pouvoir christianiser une société, 
il faut déjà être des saints. C’est ce que
nous dit notre aumônier général dans

cet épisode, montrant que la
chrétienté est le jaillissement de la

sainteté individuelle, et donc que notre
sanctification doit se traduire par un

engagement dans la cité.   

Des îlots de chrétienté, bases
 de départ pour la Mission 
par Jean-Pierre Maugendre,

président de Renaissance
catholique 

Faut-il pour reconstruire une
chrétienté, se replier entre nous en
micro-chrétienté ? Assurément non,

nous répond Jean-Pierre Maugendre,
mais cependant il nous faut des oasis,
îlots de chrétienté, pour protéger notre
foi de l’athéisme, et de là, pouvoir partir

en mission pour être la Lumière
du monde.   
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L’ordre naturel, condition 
du Règne social du Christ 

par Abbé Hilaire Vernier 
FSSP 

Partant des relations entre nature 
et grâce, l’abbé Vernier nous montre
qu’un retour à l’ordre surnaturel doit
s’appuyer que sur un ordre naturel

restauré, et ce, avec la grâce de Dieu.
C’est ainsi notamment que les

bénédictins ont christianisé l’Occident.   
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C l
 i q

 u e z   o u   f l a s h e z 

Ne manquez pas l’actualité 
de l’Appel de Chartres et rejoignez   
la chaîne de diffusion Whatsapp ! 
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https://whatsapp.com/channel/0029VafTuKL0wajjWEEqEO2c


N o t r e - D a m e  d e  Pa r i s ,  
p r i e z  p o u r  n o u s ,  

N o t r e - D a m e  d e  C h a rt r e s ,  
p r i e z  p o u r  n o u s ,  

N o t r e - D a m e  
d e  l a  S a i n t e  E s p é r a n c e ,
c o n v e rt i s s e z - n o u s  !  
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